

Pastoral NOTIAFROCALI Afro Cali



Octubre 2025

NOVIEMBRE DE BIENAVENTURADOS

Mes de memoria, misión y comunión

Estimada familia de la Pastoral Afro:

Iniciamos noviembre con la solemnidad de todos los santos y mártires: hombres y mujeres que vivieron el seguimiento de Cristo con una convicción tan profunda que entregaron su vida por la fe. Este mes se convierte para nosotros en un llamado a renovar la disposición misionera, la entrega servicial y fiel, y la confianza total en la comunión plena con Dios.

Nos sirven de marco nuestro Jubileo de Etnias, el Festival de Fe y Cultura, la Asamblea de Adultos Agentes de la Pastoral Afrocolombiana de Cali y el Encuentro de Pastoral Afro Continental. Celebramos la santidad que se vivió en el martirio, al igual que la santidad cotidiana que florece en nuestras comunidades: en la resistencia espiritual, en la memoria ancestral, en la alegría compartida y en la lucha por la dignidad.

Que este noviembre nos inspire a caminar con firmeza, a honrar a nuestros mayores y sembrar esperanza desde nuestras raíces afrocolombianas, con la certeza de que la fe que se vive en comunidad es semilla de eternidad.

¡Amani, Upendo Matumaini para todos ustedes!

P. Elías Dominick Libanda imc Delegado arquidiocesano de Pastoral de Etnias de Cali

LOS SEMILLEROS NOS ANIMAN



NOTICIA DEL MES: 26 DE OCTUBRE. 30 niñas y niños de 3 de las comunidades que llevan semilleros infantiles participaron en su Asamblea anual. Tres jóvenes lideresas les guiaron en la pintura de un árbol-mural con sus propias manos, la celebración de la Eucaristía, la participación en la Yincana y la rayuela africana en patios y salones del Centro de Pastoral Afro y la Parroquia Cristo Maestro. Cantaron, danzaron, jugaron con toda su energía y al mismo tiempo aprendieron sobre su cultura y su ancestralidad. Las adultas que les acompañaron y niñas y niños atestiguan que vale la pena la experiencia y asequrar su continuidad.



BENDICIONES PARA CAÑA FLECHA

Octubre 4. Caña Flecha es una Compañía Artística caleña que preserva y difunde danzas tradicionales y manifestaciones culturales del Pacífico colombiano. Su gira por México y África del Sur – su Manglar Tour 2025 – se integra al circuito del Consejo Internacional de Organizaciones de Festivales de Folklore y Artes Populares, CIOFF. Busca difundir las raíces afro y del Pacífico a través de su arte y promover un intercambio cultural con las comunidades que visitan. El p. Elías, a través de un acto espiritual, les bendijo y les deseó un viaje exitoso y seguro.



MEMORIA VIVA EN PUERTO RESISTENCIA

Octubre 4. El emblemático Monumento a la Resistencia, a la entrada del oriente de Cali, sirvió de fondo para una Eucaristía con los jóvenes del sector. La celebración incluyó un momento en que se arropó al monumento para recordar el asesinato de varios jóvenes en el marco del Estallido Social y acompañar de cerca a sus familias. Así, este ejercicio de memoria resaltó la resistencia ciudadana y la lucha por la justicia social.



JAMUNDÍ Y LA SEÑORA DEL ROSARIO



Octubre 5. La fiesta patronal en honor a Nuestra Señora del Rosario en Jamundí, se celebró del 4 al 7 de octubre de 2025. Su programa incluyó misas, el rezo del santo rosario en las mañanas, actividades culturales y presentaciones musicales con orquesta, chirimía y papayera.

El 5 de octubre, día central de la fiesta, el templo se llenó en la mañana durante la Eucaristía afro de nuestra Pastoral, que presidió el p. Elías. Integrantes del proceso de Pastoral Afro que celebran en el templo de la plaza principal se unieron al coro con el canto y el toque de instrumentos.



Su proceso pastoral se reanimó desde el año pasado y responde a la mayoría de población afro evidente en este municipio. El 60,8% se autorreconoce, según las cifras del DANE para 2005. Sus integrantes animan el área urbana con agentes de Pastoral con mucha experiencia política y en la representación de la juventud afro arquidiocesana. Aprovechan la renovación de su templo, ahora lleno de luz, y su cercanía a uno de sus principales centros educativos.

LA FIESTA DEL CARMEN EN MORGA



Octubre 11 y 12. La fiesta de la Virgen del Carmen es la más importante de Morga, vereda de El Hormiguero en Cali. Se celebra cada año en octubre con la novena, la procesión en honor a la Virgen del Carmen por toda su vía principal y actividades culturales y recreativas.

Morga queda a medio camino entre la cabecera del Hormiguero y la de Navarro y todavía no tiene una ruta de transporte regular. Su relativo aislamiento le permite preservar tradiciones y talentos musicales que son escasos en otros lugares. Su comunidad es casi toda parte de una misma familia y aún tiene oportunidad de recuperar o renovar sus oraciones, rezos y cantos. Su fiesta es punto de encuentro y muestra de la sencillez de su gente, así como de su anhelo por incluir a los más jóvenes en la preservación de su identidad cultural y en la capacidad organizativa de su comunidad.



JA EVANGELIZAR EL MUNDO DIGITAL!



Octubre 18. Participamos en el Encuentro de Evangelizadores Digitales que organizó la Vicaría para la Evangelización y el Departamento de Comunicaciones de la Arquidiócesis de Cali. 44 comunicadores - evangelizadores se reunieron en el Centro Arquidiocesano de Evangelización (CAE), en el noroeste de la ciudad, para preparar el lanzamiento de la Misión Digital Arquidiocesana. Se espera alcanzar el próximo 14 de noviembre un hito en las transmisiones eclesiales, por ser la primera Diócesis en lanzarse a evangelizar el "continente digital" desde sus pequeñas expresiones virtuales.

MISIONEROS DE ESPERANZA



Octubre 19. La Jornada Mundial de las Misiones se celebró en la Parroquia de Cristo Maestro con una Eucaristía para conmemorar la obra misionera de varios sacerdotes que trabajaron en esta comunidad. Los feligreses representaron los cinco continentes donde los sacerdotes del Instituto Misiones Consolata (IMC) se encuentran hoy. Prepararon también un video con saludos de presbíteros que se formaron o administraron su Parroquia desde sus lugares de Misión. Se puede ver en t.ly/G27x-.

¡VIVA LA VIRGEN DE AGUABLANCA!



Octubre 19. La fiesta patronal en la Parroquia Nuestra Señora de Aguablanca, en el barrio Manuela Beltrán de Cali, se celebra con una novena que culmina cada año alrededor del 19 de octubre. La festividad de 2025 incluyó una procesión por el barrio y una Eucaristía afro. Se resaltó la importancia de la espiritualidad de nuestra etnia, muy valorada por la comunidad franciscana y los líderes parroquiales. Se fortalecieron la fe y la cohesión comunitaria. El proceso pastoral local, después de las fiestas de San Francisco del mes pasado, mostró su capacidad de animar la misa con las danzas y los cantos tradicionales del Pacífico y otros recién compuestos.





LA VERDADERA RIQUEZA

Octubre 20. El Evangelio de ese lunes, según San Lucas (Lc 12, 13-21), presenta un hombre que le pide a Jesús que intervenga para que su hermano comparta la herencia con él. Jesús le responde con la parábola del hombre rico, que acumula riquezas pero muere esa misma noche. Así, nuestra misa virtual invitó a valorar la verdadera riqueza, que está en vivir con generosidad, justicia y en comunión con Dios. Se recordaron los 3 difuntos, parientes de agentes de Pastoral, que fallecieron casi el mismo día.

Una novedad fue el diseño afro-pastoral elaborado con la IA por nuestro ingeniero de sistemas.



LA UNIVERSIDAD Y EL PUEBLO AFRO



Octubre 24. Estudiantes y profesores de las carreras de sociología y antropología de la Universidad de Caldas, Manizales, quisieron conocer el proceso pastoral de Manuela Beltrán. Escucharon los cantos de las mayoras y sus relatos sobre mitos y tradiciones del Pacífico. Las portadoras del patrimonio inmaterial afro mostraron que la academia también puede colaborar en la preservación del saber popular.

LISTAS PARA EL TRABAJO FINAL

Octubre 4, 5 y 25. El Diplomado en Acompañamiento a Procesos Comunitarios Afro e Indígenas desarrolló su último módulo, "Comunicación para la defensa del territorio". Inició a las participantes en el uso de la fotografía, el video y otros medios en la divulgación de los temas que interesan a las comunidades y ayudan a gestionar sus áreas de desarrollo histórico. El diplomado, ya con varias cohortes, es una de las grandes apuestas de nuestra Pastoral en la formación de liderazgos originarios y afrodescendientes. Ahora las 8 participantes deberán elaborar y presentar sus trabajos finales para culminar el diplomado con certificado y dejar un material útil para el desarrollo de sus comunidades y otras que lo puedan necesitar.



COLOMBIA Y LOS DESCA



Octubre 30. Los Derechos Económicos, Sociales, Culturales y Ambientales (DESCA) deben revisarse con tiempos más amplios, no se pueden cumplir de forma inmediata. La Pastoral Afro participó en el lanzamiento de los informes alternos, diferente a la del estado, sobre la situación de estos derechos en Colombia y en el Pacífico colombiano en los años de los gobiernos Duque y Petro. Fueron tres informes desde la sociedad civil, uno de ellos lo construyó la Coordinación Regional del Pacífico Colombiano (CRPC) con las comunidades de nuestra región. Vea nuestro artículo al respecto en: t.ly/icoNt. El videoresumen de la CRPC, de la que hace parte la Pastoral Afro, se encuentra en t.ly/mxbgl.

FECHAS IMPORTANTES PARA LA PASTORAL AFRO EN NOVIEMBRE DE 2025

Noviembre 3-8	XVI Encuentro de Pastoral Afroamericana y Caribeña (continental) en Luján, Argentina
Noviembre 10-11	Encuentro de sacerdotes afro en Luján, Argentina
Noviembre 14	Lanzamiento de la Misión Digital de la Arquidiócesis de Cali (7:30 pm)
Noviembre 15	Jubileo Arquidiocesano de los Pobres y las Etnias, parroquia San Felipe Neri (9 am – 12 pm)
Noviembre 15	Fiesta de la vereda El Estero del Hormiguero con procesión y misa en el balneario (5 pm)
Noviembre 16	Festival arquidiocesano de Fe y Cultura
Noviembre 20	Misa virtual mensual - pastoralafrocali.org/misas/ (5:45 am)
Noviembre 22	Asamblea Arquidiocesana de la Pastoral Afro
Noviembre 24	Cristo Rey del Universo (patrono de la Parroquia Cristo Maestro en Cali)